

**Acta 19:** En la ciudad de Punta del Este, el día 22 de junio de 2023, siendo las 10:05 horas se da comienzo a la Sesión Ordinaria N° 19/2023 del Municipio de Punta del Este, en instalaciones de International College, con la presencia del Alcalde Javier Carballal, los concejales titulares: María del Huerto Casañas, Nancy Sola, Ariel de los Santos y Julio Pérez, y Concejales suplentes: Mª Sara Baroffio, José Costa y Shelton Pintos.

En primera instancia, el Alcalde cede la palabra al Sr. Rolando Rozenblum, en representación de International College, quien ofrece una cálida bienvenida a los presentes, y se dirige a los alumnos del centro, indicándoles la importancia de la jornada que se lleva a cabo en el día, y cuales son los alcances que tiene el Municipio en la jurisdicción. Posteriormente, el Alcalde agradece a todos los presentes por el recibimiento, y se comienza a desarrollar la sesión correspondiente al día de la fecha.

#### **ORDEN DEL DÍA**

1) Aprobación del acta N.º 18/2023 de fecha del 14 de junio de 2023.

La Concejal Casañas, menciona que cuando se trató el tema de la presentación del libro “250 habitantes”, la que se realizará conjuntamente con la actividad “Inclusión es avanzar” se omitió indicar que el tema pasaba a la Comisión de Sociales y Género.

Moción: Aprobar el acta N.º 18/2023 de fecha del 22 de junio de 2023, con la corrección realizada por la Concejal Casañas. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 3 votos y 1 abstención (Concejal Pérez).**

En Esta instancia las Concejales Casañas y Baroffio, explican como se llevan a cabo las votaciones, y el mecanismo para la confección del acta. Agrega que las actas una vez aprobadas, se publican en la página del Municipio de Punta del Este, y que al ser públicas, todos los ciudadanos tienen acceso a las mismas.

2) Reprogramación de jornada de “Descacharrización”. Pasa para setiembre-octubre. Tomar conocimiento.

Se toma conocimiento.

El Alcalde exhorta a que cada uno en su domicilio, chequee si existen elementos que acumulen agua, en los que pueda depositar sus huevos el mosquito aedes aegypti.

Siendo las 10.20 horas ingresa la Concejal Nancy Sola.

3) Grupo de nadadores de aguas abiertas solicitan colocación de cambiadores y dos ducheros más en la playa.

Moción: Pase a estudio de las Direcciones Generales de Gestión Ambiental y Deportes. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

4) Expte. 2017-88-01-08238. Tomar conocimiento e informe del actual Concejo de este Municipio.

Moción: Este Concejo toma conocimiento y mantiene la postura asumida en fecha 26 de julio de 2017, de nombrar un espacio en Rambla General Artigas y calle 12, con el nombre del Arq. Juan Antonio Scasso. Pase a Secretaría General. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

Se les informa que el Fin de Semana del Patrimonio, a realizarse los días 7 y 8 de octubre, se homenajeará a los Arquitectos Alfredo Jones, Juan Scasso y Antonio Scheps.

5) Circular 00095-2023-4 de la Sub-Dirección General de Cultura. Solicitan actividades a realizarse el “Fin de Semana del Patrimonio” antes del 18 de setiembre para ser incluídas en la agenda del departamento. Para publicación en la agenda nacional que elabora el MEC deberán ser enviadas hasta el 4 de julio.

Moción: Enviar Memorandum a la Dirección General de Cultura solicitando espectáculos para el día 7 y 8 de octubre, a realizarse en la Explanada del Municipio, en el horario comprendido entre las 15.00 y 18.00 horas. También contar con una guía y fijar un horario para que el Municipio permanezca abierto y pueda ser visitado. Asimismo, deberá realizarse la consulta al Faro de Punta del Este, Hotel L'Auberge y Escuela N.º 5 para corroborar en que horario permanecerán abiertos para recibir visitantes el mencionado fin de semana. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

6) Expte. 2023-88-01-09528. Evento Car Show en estacionamiento de Parada 2 de Playa Brava, de 10.00 a 20.00 horas.

Moción: Se autoriza el uso del estacionamiento de Parada 2 de Playa Brava para la realización del evento “Car Show” que se llevará a cabo el día 9 de julio, de 10.00 a 20.00 horas. Pase a las Direcciones Generales de Deportes, Gestión Ambiental, y Tránsito y Transporte. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

La Concejal Baroffio informa que los vecinos pueden tener una iniciativa y realizar la solicitud en el Municipio, quien lo gestionará ante la Dirección que corresponda en la Intendencia Departamental. Si se trata de algo menor, como reparación de veredas, pintura en general de bancos, cebras, entre otros, lo ejecuta directamente la cuadrilla del Municipio.

7) Asociación Amigos Parque del Golf Punta del Este, presentan información relacionada con la petición de declaración de interés patrimonial del barrio, gestionada por este Municipio a través del Expte. 2022-88-01-06176.

Moción: Agregar la documentación presentada por la Asociación Amigos Parque del Golf Punta del Este, al expediente 2022-88-01-06176, y posteriormente pase a Dirección General de Urbanismo y Comisión de Patrimonio Departamental. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

La Concejal Casañas menciona que desde el año 1945, surgieron los primeros fraccionamientos, que fueron ocupados por una colectividad de ingleses, siendo unos de los barrios mas visitados por los jardines que existen, por eso se solicita la preservación del lugar.

La Concejal Baroffio, explica a los alumnos que existen una Comisión de Patrimonio que funciona en Maldonado, que tiene la potestad de declarar de interés lugares, comidas, espacios, entre otros, que una vez declarados, para realizar cambios tiene que solicitar autorización a la mencionada Comisión. Agrega el Alcalde, que las solicitudes son elevadas a la Comisión de Patrimonio Nacional.

8) Propietarios del Edificio España solicitan anulación de estacionamiento de ómnibus frente al edificio. Asimismo, solicitan colocación de lomos de burro en calle La Salina y 2 de Febrero.

Moción: Pase a Dirección General de Tránsito y Transporte para que fiscalice la situación planteada, y actúe en consecuencia, según la ordenanza vigente. Asimismo, citar a las empresas de transporte Codesa y Maldonado Turismo, para buscar una solución definitiva a la problemática presentada. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

Explica el Alcalde, que los ómnibus tienen su recorrido y lugar para descansos predeterminado, y que en este caso, no se está cumpliendo, provocando ruidos molestos que repercuten en los vecinos de la zona donde estacionan y que no están habilitadas.

9) Aprobar el gasto de \$ 5.000 para la compra del ajuar que se entrega al primer bebe nacido el día 5 de julio en el Hospital de Maldonado.

El Alcalde explica a los alumnos, que cada año, al primer bebé nacido el día 5 de julio, aniversario de Punta del Este, el Municipio le obsequia un ajuar completo, y Cardiomóvil colabora con la cobertura del niño durante un año

Moción: Se autoriza el gasto de \$ 5.000 (cinco mil pesos uruguayos) para la compra del ajuar a entregarse al primer nacido el día 5 de julio en el Hospital de Maldonado o Asistencial Médica Departamental de Maldonado. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

10) Aprobar el gasto para la compra de insumos de la torta aniversario que será elaborada en Escuela de Alta Gastronomía Pedro Figari.

Moción: Se aprueba el gasto de \$ 6.000 (seis mil pesos uruguayos) para la compra de los ingredientes necesarios, para la realización de la torta aniversario, a ser elaborada en la Escuela de Alta Gastronomía Pedro Figari. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

Se les informa a los alumnos de las actividades que se llevarán a cabo el día 5 de julio, y se menciona que posteriormente se les hará llegar una agenda de todas las que se realizarán durante el mes de julio.

Una vez finalizado el tratamiento de los puntos del orden del día, se les explica a los estudiantes, que continúa la sesión con los temas a ser presentados por el Alcalde, el que incluye actividades realizadas y a realizar, así como propuestas y planteos recibidos directamente.

#### **TEMAS DEL ALCALDE.**

Comienza el Alcalde informando, que tal como se planteó en la sesión pasada, fue enviada la solicitud al Ministerio de Educación y Cultura, para la presentación de la muestra itinerante “Leonel Viera. Estructuras en Tensión”, la que actualmente se encuentra en Facultad de Arquitectura. Desde el MEC informaron que la solicitud enviada pasó a conocimiento de la Comisión de Patrimonio Cultural de la Nación.

Continúa y menciona, que ya fue confirmado desde la Dirección General de Cultura, la presentación del evento “Serrat Intimo” para el día 7 de julio, en Sala Benito Stern, a las 19.00 horas.

Agrega que en la sesión pasada, se mocionó gestionar la Sala de Teatro Cantegril para un festival coral, organizado por el Coro “Flor de Mayo”. Ya fue confirmado el día 16 de julio, con tales fines.

Informa que el día 23 de junio, se llevará a cabo la conferencia de prensa por la llegada de la regata “Clipper Round de World” en el Yacht Club Punta del Este, a las 12.00 horas. El Municipio conjuntamente con Yacht Club Punta del este, Hidrografía y Prefectura, para generar espacios dentro del puerto que puedan desarrollarse eventos con motivo de la llegada de los barcos, que está previsto que comiencen a llegar a Punta del Este entre el 12 y 20 de octubre.

El Alcalde, da lectura a una solicitud presentada por vecinos, la que fue presentada el día 20 de junio, con motivo de realizarse la Mesa de Convivencia y Seguridad Ciudadana, a través de la cual se solicita la colocación de cámaras de seguridad en varios barrios.

Explica a los alumnos como funciona la mencionada mesa, y quienes son los participantes, aclarando que participan representantes de los barrios de Punta del Este, y de Instituciones públicas y privadas.

Moción: Fórmese expediente con la solicitud presentada en el Municipio. Pase al Sr. Intendente Departamental y a la Fundación Maldonado Seguro. Se procede a votar. **Se aprueba por la afirmativa. 5 votos – Unanimidad.**

Menciona que se procederá a la demolición de dos casas, las que se encuentran para ser demolidas, y que al haber sido usurpadas, generan cierta inseguridad a los vecinos. Explica que se trata de un trabajo conjunto del Municipio con la Dirección General de Asuntos Legales y el Ministerio del Interior.

Informa, que el día 23 de junio, a las 19.00 horas, en el Club Atlético Ituzaingó, se llevará a cabo la presentación del plan de obras de recuperación de Avenida del Mar, desde el Bulevar Artigas hasta Rambla Lorenzo Batlle Pacheco, donde se colocará nueva iluminación, nuevas vías, señalizaciones y ciclovías. Se trata de una reunión abierta, por lo que se hace extensiva la invitación a todas las familias de International College.

#### **TEMAS DE CONCEJALES.**

Comienza el Concejal Pérez, y menciona que en Punta Salinas se colocó un contenedor, no entendiendo cual es el fin. El Alcalde le responde que en 10 días comienza la reparación de la Rambla de Circunvalación, y del muelle de “Las Mesitas”, motivo por el cual se ubicó allí el contenedor. Asimismo agrega que comienza la reparación de los baños de Plaza Artigas.

La segunda consulta que presenta es referente a la obra de reconstrucción que se venía realizando en “La mano” El Alcalde responde que faltaba la memoria descriptiva, la que ya fue entregada por parte del Arq. Tejera, por lo que se está aguardando a que las reparaciones realizadas cedan para que no se produzcan grietas, y una vez corroborado, se procederá a su pintura. Se estima que entre los meses de setiembre y octubre culmina la reparación del “Paseo de las Américas”.

Por último menciona que en la pista de skate se encuentran varias luces quemadas, por lo que se realizará el reclamo a la Dirección de Electromecánica.

Referente a la pista de skate, el Alcalde menciona que se vienen suscitando molestias de parte de una misma persona, que lo hace en el período en que no hay guardia en la pista. De todas maneras, se realizó la denuncia y la misma pasó ala órbita de Fiscalía.

El Concejal Pérez menciona, que respecto a la convocatoria para el día de mañana en el Club Ituzaingó, sería necesaria una pantalla, a lo que se le responde que la Dirección de Comunicaciones de la Intendencia Departamental es quien está encargándose de todo.

La Concejal Casañas menciona que en el día de ayer, concurrió a INAU donde se llevó a cabo una reunión, para la formación de una comisión de trabajo a nivel departamental y nacional, por el tema de “trata de niñas y niños” con la temática de drogas, y se trabajará con la Comisión Departamental de Salud, Cata, INAU, Junta Departamental y todos los Municipios.

La Concejal Sola menciona que ya fue enviada al Municipio la foto, para que sea incluida en el totem a colocarse frente al Club Democrático, ex sede de la primera escuela de Punta del Este. Agrega, que el fin del mismo es mantener la memoria del pueblo de Punta del Este, y será colocado donde por años funcionó el Centro Democrático de Punta del Este, actualmente cerrado. Fue el segundo lugar donde funcionó la Escuela N.º 5, la primer biblioteca de Punta del Este y centro social de la ciudad. Se trata de un lugar a recordar, por lo que se colocará el mencionado totem, con todos los datos.

La Concejal Baroffio hace referencia al uso de la pantalla que se encuentra en Plaza Artigas, y agrega que sería interesante que se utilizara con más frecuencia, con proyección de videos, música, agenda de eventos del Municipio, entre otras. El Alcalde le menciona que se debe modificar la estructura de la misma, por lo que se deberán colocar nuevos paneles.

Continúa la Sra. Baroffio, y agrega que referente al documental “Bajo la Arena”, mantuvo un zoom con la Dra. Graziuso y dos abogadas de la Universidad de la República, y fue informada que el Dr. Casulo, experto en propiedad intelectual, realizará un informe el que será enviado a la Dirección General de Asuntos Legales y al Municipio.

El Concejal De los Santos, se dirige a los estudiantes y les explica como está conformado el Municipio administrativamente, como actúa y cuales son los roles de cada uno. También les comenta que se cuenta con una cuadrilla, conformada por seis funcionarios y ocho ingresos a través del proyecto de “Oportunidad Laboral”, encargados de realizar cortes de césped, podas, reparación de veredas, entre otras actividades. Agrega que los reclamos son realizados al Municipio, a través de quien se gestionan y se controla su ejecución.

### **TEMA DE COMISIONES.**

La Concejal Casañas explica a los presentes, que el Municipio cuenta con distintas comisiones, como se integran, funcionan y cuales son los alcances de cada una de ellas.

#### **Comisión de Sociales y Género**

La Sra. Casañas informa que en el día de hoy, a las 18.00 horas, se llevará a cabo el evento por el festejo del “Día del Abuelo”, en el que habrán interacciones entre nietos y abuelos, una charla dirigida al cuidado del adulto mayor, a cargo de la Dra. Claudia Volonté, finalizando con una obra a cargo del grupo de teatro independiente “Sin telón del este”

#### **Comisión de Cultura.**

La Sra. Baroffio comienza mencionando que respecto a la solicitud para realizar la exposición de “Arte Medicina”, se podría realizar en Sala 2, por lo

que tendría que coordinarse fecha en el mes de setiembre. Asimismo, sería interesante comunicarse con el artista Castells, y coordinar fecha para la solicitud presentada, y que la misma, también podría realizarse en Sala 2.

El Alcalde les informa de la capacidad de salas con las que cuenta el Municipio, e invita a visitar y participar activamente en la Biblioteca Aramis Ramos. Explica que la Biblioteca ha incrementado la cantidad de ejemplares, a través de donaciones, y agrega que muchos de ellos son donados a escuelas rurales, cárcel de "Las Rosas", entre otros lugares.

Continúa informando, que el 20 de junio, se realizó la primera sesión del Taller de Filosofía, el que resultó sumamente interesante y contó con la asistencia de más de 40 personas.

Por último informa que actualmente, en instalaciones del Municipio, se está exponiendo una muestra consistente en afiches del escritor portugués José Saramago, Nóbel de literatura, la que puede ser visitada a quienes les interese. Siendo las 11.25 horas, se les da la palabra a los alumnos, para que presenten las inquietudes que consideren.

Benjamín plantea su interés en que se pueda contar con lugares para animales que se encuentran en la calle. El Alcalde menciona que la Intendencia cuenta con un refugio, en el que se les brinda comida, abrigo y veterinarios, y que además se trabaja con grupos animalistas de la zona. Agrega que existe la idea de que se pueda contar a la brevedad con un parque para mascotas. Interviene la Concejal Casañas y agrega que a través del Consulado Argentino y un grupo de rescatistas, se está viendo la posibilidad de crear un cementerio de mascotas.

Lola plantea la posibilidad de que se coloque un semáforo en la intersección de Avenida del Mar y Paso de la Cadena, ya que resulta muy peligroso ese cruce. El Alcalde le menciona, que en la obra que se comienza pronto en la mencionada avenida, está previsto realizar un ordenamiento de circulación, justamente en ese cruce.

Valentín plantea su inquietud respecto a los radares que han sido colocados en el departamento. El Alcalde le responde que se trata de una manera de que el tránsito fluya mejor, y que en caso de accidentes, el tema de la velocidad a la que circulen los vehículos, no impacta tanto en los ocupantes de los mismos.

Siendo las 11.40 horas se retiran los Concejales Costa y Pérez.

Otro alumno pregunta cuando finaliza la obra de Ruta 9, a lo que el Alcalde le informa que se trata de una obra que la lleva adelante el gobierno nacional a través del Ministerio de Transporte y Obras Públicas, con una inversión muy grande, y agrega que a fin de año, gran parte de la obra estaría pronta.

También le consultan sobre la próxima apertura de Punta Shopping, la que según se le informó al Alcalde se llevará a cabo entre los meses de octubre y noviembre, con algunos cambios en la disposición de locales y plaza de comidas.

Finalizada la ronda de preguntas, se les agradece su presencia, su comportamiento, interés y compromiso con el proyecto "Alcalde por un día" y con el Municipio. El Alcalde agrega que muchas de las propuestas para la presentación en "Alcalde por un día" ya han sido presentadas en la ronda de preguntas, muchas de ellas con intereses comunes. Menciona que otro tema muy importante es el referente a medio ambiente, que en la actualidad se

vienen manifestando cambios a través del cambio en la movilidad, más autos eléctricos ayudan a preservarlo, vías de tránsito,

Siendo las 11:45 horas y no habiendo más temas que tratar, se levanta la sesión de este Concejo, labrándose la presente, que se firma para constancia en el lugar y fecha indicados al inicio.

**Ofelia Báez**  
**Secretaria Administrativa**  
**Secretaria de Actas ct**

**Javier Carballal**  
**Alcalde**